
INCENDIOS SUMAN Y SIGUEN EN LA TOMA.- Una vez más Bomberos
debió concurrir hasta la toma Yevide para combatir un incendio de tipo
estructural que esta vez afectó afortunadamente sólo a una vivienda del
populoso sector, dejando cuantiosos daños, algunas personas heridas y
dos menores desaparecidos que al cierre de la presente edición eran
buscados intensamente.
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El Rol del Psicopedagogo/a
Post Pandemia

Marco López Aballay
        Escritor

Magda Goebbels

¿Qué funciones y
objetivos cumple un psi-
copedagogo/a en el ám-
bito escolar? Si bien la
profesión psicopedago-
gía es la ciencia social
encargada del estudio
de los procesos de
aprendizaje y la ense-
ñanza, el psicopedago-
go tiene la compleja ta-
rea de instruir, motivar y
orientar a los estudian-
tes en el  proceso de
aprendizaje, como tam-
bién de identificar las
problemáticas que pre-
senten y en base a ella
diagnosticarlos elabo-
rando diferentes planes
personalizados que los
ayuden a obtener los ob-
jetivos, gracias a una in-
tervención adecuada
donde las áreas de eva-
luación en un diagnósti-
co psicopedagógico
abarcan el área cogniti-
va, socio afectiva, de
lectura y escritura y cál-
culo. En estos tiempos
post pandemia, donde
miles de estudiantes no
recibieron la atención
educativa requerida de
acuerdo a sus necesida-
des académicas y retra-
saron sus procesos edu-
cativos debido a estos
dos años de clases re-
motas, ¿será necesario
potenciar el rol de los
Psicopedagogos en el
ámbito escolar para ni-
velar los aprendizajes?

Dentro de sus prin-
cipales funciones pode-
mos encontrar: Preven-
ción de problemas de
aprendizaje dentro del
aula, identificando las
diferentes dificultades
de aprendizaje que se
puedan presentar a lo
largo del proceso edu-
cativo. Detección de
necesidades educati-
vas especiales ,  me-
diante las distintas eva-
luaciones que un psico-
pedagogo está capaci-
tado se podrá investigar
en profundidad s i  es

que el estudiante presen-
ta necesidades educativas
especiales (NEE), las cua-
les guiarán a los docentes
para elaborar las futuras
adaptaciones curriculares
y planes de acción educa-
tivos. Intervención en la
etapa de aprendizaje y
enseñanza, donde el pro-
fesional elabora un plan
de estudio para mejorar el
nivel académico de los es-
tudiantes, donde la esti-
mulación y el desarrollo de
las habilidades deben es-
tar presentes al momento
del proceso de aprendiza-
je, el cual es un proceso
continuo que no culmina,
sino que va avanzando a
medida de nuevos conoci-
mientos.

El perfil de psicopeda-
gogo es clave dentro de
una escuela debido que
apoya a los docentes a
comprender los procesos
del aprender, sus múltiples
entrecruzamientos y las
prácticas sociales e históri-
cas que lo atraviesan, y
asistir a los estudiantes
desde un abordaje indivi-
dual, grupal y comunitario,
estos últimos 3 abordajes
son importantes ya que un
estudiante se desenvuelve
en diferentes escenarios a
lo largo de su vida acadé-
mica, en donde el ambien-
te es un factor importante
de formación en los seres
humanos.

En segundo lugar, es
importante señalar que
este profesional de la edu-
cación también apoya en
detectar alteraciones en
el aprender, proponer y
aplicar estrategias de tra-
tamiento y efectuar pro-
nósticos de evolución. Es
decir, ayuda a observar al-
guna dificultad que presen-
te un estudiante, el poder
intervenir de forma aserti-
va, ayudando a derribar
obstáculos que puedan
presentarse de diferentes
formas, teniendo un avan-
ce consecutivo, que nos
ayude a seguir aprendien-

do desde otro ámbito.
Por último, el orientar

sobre intervenciones de en-
señanza que favorezcan
una mejor calidad en el pro-
ceso de aprender, para que
esto ocurra es importante
también conocer las carac-
terísticas de las personas a
las cuales atenderemos,
cuáles son sus virtudes, sus
áreas descendidas, sus in-
tereses y un aspecto muy
importante son las caracte-
rísticas familiares en las
cual se desenvuelve día a
día.

Si  este profesional
cumple una labor tan im-
portante en el  proceso
educativo: ¿Por qué en-
contramos pocos Psicope-
dagogos en el  s istema
educacional? ¿Por qué
existe tanto desconoci-
miento sobre esta bella y
tan necesaria profesión?
¿Por qué los Psicopedago-
gos solo pueden diagnos-
ticar y no acompañar en el
proceso educativo? ¿Por
qué los sueldos de esta
profesión son tan bajos en
relación con carreras del
mismo rubro? ¿Por qué
muchos sostenedores edu-
cacionales contratan a los
Psicopedagogos como
Asistentes de la Educa-
ción, si son profesionales?
¿Existe el colegio de Psi-
copedagogos activo y cuá-
les han sido sus propues-
tas?

Ya durante el gobierno
de la presidenta Bachelet
existió un avance en defi-
nir los parámetros técnicos
de esta carrera por medio
del ORD. 035 del 24/01/
2018 desde la Subsecreta-
ria de Educación que defi-
ne las funciones de la pro-
fesión. A juicio personal,
aunque es un gran avan-
ce, aún la normativa vigen-
te en planos contractuales
está en deuda con estos
tan importantes y necesa-
rios profesionales, sobre
todo en estos tiempos de
receso académico post
pandemia.

Una de las más trágicas
historias del siglo XX la cons-
tituye la de Magda
Goebbels, quien naciera el
11 de noviembre de 1901. Su
madre, Augusta Behrend, era
una criada, y su padre, un
ingeniero llamado Oskar
Ritschel. Su niñez trascurrió
en un internado religioso de
Bélgica, donde usaban mé-
todos de educación muy se-
veros, lo que influyó en que
la joven desarrollase una
fuerte personalidad.

Al estallar la Primera
Guerra Mundial, Magda estu-
diaba en Berlín, y en esa épo-
ca se sentía muy identificada
con la filosofía budista defen-
diendo la cultura de la no vio-
lencia. Tiempo después cono-
cería a Günther Quandt, un
viudo multimillonario de 38
años de quien se enamoró
perdidamente. A los veinte
años recién cumplidos la jo-
ven se casaría con Günther y
tendrían un hijo: Harald. Pero
la joven, aburrida del matrimo-
nio, comenzó a salir y en esas
andanzas conocería a un es-
tudiante de origen judío y lí-
der de un grupo sionista de
nombre Chaim Vitaly Arloso-
roff, con quien comenzaría
una relación sentimental.
Cuando su esposo se dio
cuenta de su infidelidad la
echó de la casa (año 1929).

Una vez separada, Mag-
da se fue a vivir a Berlín jun-
to a su hijo Harald. Allí cono-
cería al hombre que cambia-
ría su vida para siempre. Su
nombre Joseph Goebbels,
quien se desempeñaba
como ministro de propagan-
da nazi. Magda quedaría tan
impresionada con los discur-
sos que pronunciaba
Goebbels que se afilió de in-

mediato al partido, convirtién-
dose en poco tiempo en una
de las dirigentes nazis más
importantes de su distrito. Al
poco tiempo Magda empezó
a trabajar como voluntaria en
la sede del partido nazi y se
convertiría en la secretaria
del subjefe del distrito. Fue
entonces cuando conoció a
Goebbels, con quien empe-
zó a colaborar archivando
sus artículos periodísticos.
La mujer rápidamente se sin-
tió atraída por el jerarca nazi,
aunque físicamente no era
muy atractivo (era bajito y
arrastraba un pie al caminar).
Goebbels también se sintió
fascinado con ella y al poco
tiempo se fueron a vivir jun-
tos.

Hitler y Magda forjarían
una profunda amistad ape-
nas se conocieron y ella pa-
saría a ser parte del selecto
grupo de amistades femeni-
nas del Führer. Tanto así que
aquél se convertiría en el
padrino de boda del novio
cuando la pareja contrajo
matrimonio el 19 de diciem-
bre de 1931. Tras el casa-
miento, los Goebbels se fue-
ron a vivir a una lujosa man-
sión ubicada en la Reichs-
kanzlerplatz, la cual se con-
vertiría en el centro de las
fiestas y veladas de la bur-
guesía berlinesa y en el nú-
cleo operativo del líder del
Tercer Reich. En los años si-
guientes la pareja tuvo seis
hijos a lo que bautizaron con
nombres que comenzaban
con la inicial del apellido de
su amado líder, la «H»: Hel-
ga, Hildegard, Helmut, Hol-
dine, Hedwig y Heidrun. Así
también Magda fue la prime-
ra mujer en ganar la Cruz de
Honor de la Madre Alemana,

un galardón que la convertía
en un modelo para el resto
de madres alemanas que de-
bían seguir su ejemplo.

Desde 1942 Magda co-
menzó a tener serios proble-
mas de salud, puesto que su-
fría de una severa neuralgia,
un trastorno que afectaba su
rostro, provocándole agudos
espasmos nerviosos que le
dejaban paralizada media
cara. Ahora estaba física y
mentalmente enferma, con
problemas cardíacos y graves
episodios de depresión.

Su final y el de su fami-
lia, es digno de una tragedia
griega: instalada junto a su
esposo en el búnker de Hit-
ler. Decidió acabar sus días
junto a los hombres que mar-
caron su vida: Goebbels y el
Führer. El 1° de mayo de
1945, tras rechazar en varias
ocasiones la posibilidad de
huir, o al menos de que lo pu-
diesen hacer sus seis hijos,
Magda Goebbels ingirió el
mismo cianuro que había uti-
lizado para envenenar a sus
hijos, mientras su marido, se
pegaba un tiro. «Es mejor
que mis hijos mueran a que
vivan en la vergüenza y el
oprobio. Nuestros hijos no
tienen lugar en una Alema-
nia como la que habrá des-
pués de la guerra». Dicho y
hecho, Magda Goebbels,
preparó a sus seis hijos, cin-
co niñas y un niño, para la
muerte. Ella y su esposo, in-
dicaron al dentista de la SS,
Helmut Kuz, que inyectase
morfina a los pequeños para
dormirlos e introducirles una
ampolla de cianuro entre sus
dientes. La secuencia exac-
ta de los acontecimientos no
está clara, pero el resultado
fue la muerte implacable.
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Condorito

Fosis entrega recursos para agrupaciones de emprendedores de la provincia
• Apoyo de cuatro millones de pesos
está destinado para compra de insu-
mos y herramientas para las agrupa-
ciones de emprendedores.-

Estos son los productos que ofrecen emprende-
dores de la agrupación ‘Artepán’ de Panquehue.

Gracias a los recursos y capacitación del Fosis,
se busca que agrupaciones de emprendedores
de la provincia puedan reactivar sus negocios.

El Fondo de Solida-
ridad e Inversión Social
(Fosis) comenzó con su
programa de ‘Empren-
damos Grupos Pro-
ductivos’, que tiene
como fin reactivar la
economía sobre todo de
agrupaciones de em-
prendedores de la zona.
Es así como en una ac-
tividad realizada el pa-
sado día martes, em-
prendedores de la pro-
vincia participaron de
un desayuno en el que

se entregó la informa-
ción de cómo postular a
estos beneficios que van
de la mano con capaci-
taciones.

Maritza Valdivia,
emprendedora de la co-
muna de Putaendo, se-
ñaló que «somos agra-
decidas de la vida que
se nos da como produc-

tores y emprendedores
de todas las veces que
estamos trabajando en
la plaza, y esta vez de
la oportunidad que nos
da Fosis de poder se-
guir este curso y poder
tener un aporte para
nuestro grupo, porque
siempre se necesitan ar-
tefactos para poder se-
guir trabajando».

En este mismo sen-
tido, la mujer comentó
que destinarán estos re-
cursos que entrega Fo-
sis en el marco de este
programa, para la com-
pra de insumos para po-
der desarrollar su traba-
jo. «Nuestro grupo es
bastante diverso, tene-
mos estampados, sucu-
lentas, plantas que son
cultivadas por cada in-

tegrante de nuestra
agrupación, tenemos
orfebrería y tenemos
manufactura donde
confeccionamos trajes a
pedido», agregó.

Por su parte, Mar-
lén Carreño, presiden-
ta de la agrupación de
artesanos ‘Artepán’ de
Panquehue, es otra de
las integrantes de agru-
paciones beneficiadas
por este programa del
Fosis. Carreño sostuvo
que «nosotros primera
vez que tenemos alguna
ayuda económica para
la agrupación, nosotros
queremos comprarnos
herramientas y maqui-
narias, la mayoría de
los artesanos trabajan
con éstas y a lo largo
del tiempo hay herra-
mientas desgastadas y
esta ayuda nos viene
súper bien».

La mujer además
agregó que «lo que más
usamos son sierras, li-
jadoras, herramientas
grandes en general, son
varias herramientas
que necesitamos ahora.
Después de la pande-
mia donde nuestras
ventas bajaron mucho y
ahora se activa todo
esto, estábamos sin di-
nero para poder inver-

tir, entonces este aporte
y apoyo que da Fosis a
nosotros nos llega muy
bien».

Finalmente Sebas-
tián Godoy, director
regional del Fosis, ex-
plicó que en el marco de
este programa «son cua-
tro agrupaciones pro-
ductivas de la provincia
de San Felipe que se ven
beneficiadas con el pro-
grama ‘Emprendamos
Grupos Productivos’,
que tiene financiamien-
to para cada una de las
agrupaciones con cua-
tro millones de pesos, en
donde ellos pueden fi-
nanciar diversas inicia-
tivas para mejorar sus
emprendimientos por
medio del proceso de
asesoría y capacitación
que van a tener».

Respecto de cómo
estas agrupaciones de
emprendedores se han
adjudicado estos recur-
sos, el director indicó
que «los municipios y el
Fosis hacemos un con-
venio, se establece un
evento de postulación.
Pueden ser agrupacio-
nes nuevas o que tengan
algún emprendimiento
a nivel individual. Se
definió intervenir en la
provincia de San Felipe
y Petorca con este pro-
grama».

Por último, Godoy
precisó que «la agrupa-
ción decide en qué va a
invertir estos recursos y
va acompañado con un
equipo consultor que va
en conjunto con la
agrupación para la
compra de insumos».
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EXTRACTO
1° JUZGADO CIVIL DE SAN FELIPE, ROL N°
C-516-2022, perfeccionamiento derecho de
agua, «MUÑOZ/MOP/DIRECCIÓN GENERAL
DE AGUAS». Demanda solicita que S.S. decla-
re y ordene inscripción de derecho de aprove-
chamiento de aguas superficiales y corrientes,
de uso consuntivos, de ejercicio permanente y
continuo, con un caudal de 4,96 litros por se-
gundo, equivalentes a 3,25 acciones en Canal
Herrera, captados de manera gravitacional des-
de el Río Aconcagua y conducidas por el Canal
Herrera derivado El Retiro. Solicita ordenar al
Conservador se inscriba y perfeccione el titulo y
ordenar registro en Catastro Publico de Aguas
de la DGA.
22 de julio de 2022, S.S., resolvió: Vengan las
partes a audiencia de contestación y concilia-
ción al quinto día después de la última notifica-
ción, a las 11:00 horas de lunes a viernes, si re-
cayere en día sábado al siguiente día hábil en el
horario señalado. Audiencia que deberán asistir
las partes personalmente o por apoderado con
poder suficientes. Comparendo decretado debe-
rá verificarse por sistema remoto de videocon-
ferencia. Partes interesadas, deberán ingresar
escrito a OJV con una anticipación de 2 días
antes de verificarse comparendo, para agendar
y coordinar la realización de audiencia median-
te videoconferencia a través de plataforma zoom
en la conexión  https://zoom.us/j/92921365858.
Demás instrucción en el expediente señalado.

REMATE

En juicio ejecutivo, caratulados «BANCO DE
CHILE CON YAÑEZ», Rol Nº 2-2020, del 1º Juz-
gado de Letras de San Felipe, calle Pedro Mo-
lina Nº 2, el día 18 de Octubre de 2022, a las
11:00 horas, se llevará a efecto el remate del
inmueble que corresponde a la Unidad de Vi-
vienda N° 12, ubicada en Avenida Circunvala-
ción Oriente número dos mil trescientos dieci-
nueve del CONDOMINIO EL CONVENTO III de
la ciudad y comuna de San Felipe, según plano
N° 619 agregado al Registro de Documentos
de Propiedad de 2015, que tiene una superfi-
cie de doscientos setenta y tres coma diecinue-
ve metros cuadrados, inscrito a fojas 1877 vta.,
N° 1949 del Registro de Propiedad del año
2015 del Conservador de Bienes Raíces de
San Felipe,  Rol de Avalúo Nº 3401-104 de la
Comuna de San Felipe.  Mínimo para comen-
zar las posturas será la cantidad de
$64.646.130.- Precio se pagará al contado al
momento de la subasta o dentro del plazo de 5
días efectuada la misma.- Para participar en
subasta interesados deberán rendir caución por
valor equivalente al 10% del mínimo para las
posturas mediante deposito en la cuenta co-
rriente del tribunal.  El remate se realizará por
videoconferencia, por plataforma Zoom, todo
interesado en participar en la subasta deberá
cumplir con las exigencias que se detallan a
continuación: Los interesados deben contar con
un dispositivo móvil (computador, teléfono y
otro) con cámara, micrófono, audio y conexión
a internet, siendo de su carga disponer de los
medios tecnológicos y de conexión y tener ac-
tiva la clave única del Estado, para eventual
suscripción de Acta de Remate. Deben rendir
caución sólo mediante depósito judicial en el
Banco del Estado, en la cuenta corriente del
Tribunal N° 22300045743, hasta las 14:00 ho-
ras del día anterior a la fecha del remate, de-
biendo ingresar y enviar correspondientemen-
te un escrito y un correo electrónico por la Ofi-
cina Judicial Virtual y por correo electrónico a
la cuenta jl1_sanfelipe@pjud.cl, donde señala-
ran A) que acompañan comprobante que acre-
dita haber rendido la garantía correspondiente;
B) que participarán en la audiencia de remate
en calidad de postor, debiendo indicar el rol de
la causa, individualizarse, fijar un correo elec-
trónico un número telefónico para el caso en
que se requiera contactarlo durante la subasta
por problemas de conexión,  con el fin de coor-
dinar su participación en la subasta y recibir el
link con la invitación respectiva. El subastador
deberá proceder a firmar el Acta de Remate de
manera inmediata a la realización de la subas-
ta, la que será remitida a su correo electrónico
informado al Tribunal, debiendo ser ingresada
inmediatamente o  en el menor tiempo posible
a la respectiva causa,  por la Oficina Judicial
Virtual con su clave única para efectos de la
firma, todo esto,  antes de las 14:00 horas del
día de la audiencia del remate bajo apercibi-
miento de quedar sin efecto la actuación. La
garantía para aquellos postores que no se ad-
judiquen el bien subastado será devuelta por
cheque en más breve plazo, lo que deberá so-
licitar por escrito en la Oficina Judicial Virtual,
mediante su clave única. Demás antecedentes
en las bases agregadas en la carpeta electró-
nica de la causa. Secretaria.                         26/4

EXTRACTO

POR RESOLUCION DE FECHA 05 DE SEP-
TIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDOS, EN CAU-
SA SOBRE DECLARACION DE INTERDICCION
Y NOMBRAMIENTO DE CURADOR, ROL: V- 89-
2022, DEL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE
SAN FELIPE, CARATULADO “SOTOMAYOR”
SE CITA A AUDIENCIA DE PARIENTES PARA
EL DIA MARTES 11 DE OCTUBRE DE 2022, A
LAS 11:00 HORAS, PARA EFECTOS DE DE-
CLARAR LA INTERDICCION POR DEMENCIA
DE DOÑA VICTORINA DEL CARMEN ANDRA-
DES ANDRADES y NOMBRAMIENTO DE CU-
RADOR DE ESTA A DOÑA JEANNETTE ISA-
BEL SOTOMAYOR ANDRADES. AUDIENCIA
QUE SE LLEVARA A CABO MEDIANTE PLATA-
FORMA ZOOM EN LA CONEXION: HTTPS://
92921365858.

DANISA MARIA ORDENES GONZALEZ
SECRETARIO

EXTRACTO

POR RESOLUCION DE FECHA 30 DE AGOS-
TO DE DOS MIL VEINTIDOS, EN CAUSA SO-
BRE DECLARACION DE INTERDICCION Y
NOMBRAMIENTO DE CURADOR, ROL: V- 157-
2022, DEL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE
SAN FELIPE, CARATULADO "HIDALGO" SE
CITA A AUDIENCIA DE PARIENTES PARA EL
DIA JUEVES 06 DE OCTUBRE DE 2022, A LAS
11:00 HORAS, PARA EFECTOS DE DECLA-
RAR LA INTERDICCION POR DEMENCIA DE
DOÑA ROSA DEL CARMEN HERRERA ORE-
LLANA y NOMBRAMIENTO DE CURADOR DE
ESTA A DOÑA GEONOVEVA DE LOURDES
HIDALGO HERRERA AUDIENCIA QUE SE
LLEVARA A CABO MEDIANTE PLATAFORMA
ZOOM EN LA CONEXION: HTTPS://ZOOM.US/
J/92921365858.

DANISA MARIA ORDENES GONZALEZ
SECRETARIO

REZA
Nueve Avemarías durante nueve días
seguidos. Pide tres deseos, uno de negocios
y dos imposibles; al noveno día publica este
aviso y tus deseos se cumplirán aunque no
lo creas.
                                                         J.J.

REMATE

En juicio ejecutivo, caratulado «BANCO DE
CREDITO E INVERSIONES con DELGADO»,
Rol N° C-2884-2021 del 1° Juzgado de Letras
de San Felipe, calle Pedro Molina N° 2, el día
martes 18 Octubre de 2022 a las 11:05 horas.,
se llevará a efecto,  remate del inmueble de
propiedad de los demandados don RODRIGO
ANDRES DELGADO ROJAS y doña NATALIA
FRANCISCA RIVEROS ARAGON, ubicado en
Avenida Teniente Coronel Nicolás Maruri N°
1271, que corresponde al Lote 3 H de la Man-
zana 3, del Conjunto Habitacional «VILLA EL
CARMEN», Tercera Etapa, de la Comuna y Pro-
vincia de San Felipe, inscrito a fojas 1316 N°
1339 del Registro de Propiedad del Conserva-
dor de Bienes Raíces de San Felipe del año
2007, Rol de avalúo 3030-81 de la comuna de
San Felipe. Mínimo para comenzar posturas
la suma de $42.396.285.- Precio se pagará al
contado al momento de la subasta o dentro del
plazo de tres días de efectuada la misma.- Para
participar  en cada subasta interesados debe-
rán  rendir caución por valor equivalente al 10%
del mínimo para las  posturas, mediante depó-
sito en la cuenta corriente del Tribunal. El re-
mate se realizará por videoconferencia, por
plataforma Zoom. Todo interesado para parti-
cipar en la subasta deberá cumplir con las exi-
gencias indicadas en las resoluciones de  fe-
cha 07 de Abril de 2022, folio 07, y de fecha 05
de Septiembre de 2022, folio 21 las que se de-
tallan a continuación: Los interesados deben
contar con un dispositivo móvil (computador,
teléfono, Tablet u otros) con cámara, micrófo-
no, audio y conexión a internet, siendo de su
carga disponer de los medios tecnológicos y
de conexión y tener activa la clave única del
Estado, para eventual suscripción de Acta de
Remate. Los postores interesados deberán
constituir la garantía antes señalada, respecto
del inmueble en cuya subasta participarán, sólo
mediante depósito judicial en el Banco Estado
en la cuenta corriente del Tribunal
Nro.22300045743, hasta las 14:00 horas del
día anterior a la fecha del remate. No se acep-
tará otro medio para constituir garantía, debien-
do ingresar y enviar correspondientemente un
escrito y un correo electrónico por la Oficina
Judicial Virtual y por correo electrónico a la
cuenta jl1_sanfelipe@pjud.cl, donde señala-
rán A) que acompañan comprobante que acre-
dita haber rendido la garantía correspondien-
te; B) que participarán en la audiencia de re-
mate en calidad de postor, debiendo indicar el
inmueble, el rol de la causa, individualizarse,
fijar un correo electrónico, un número telefóni-
co para el caso en que se requiera contactarlo
durante la subasta por problemas de conexión,
con el fin de coordinar su participación en la
subasta y recibir el link con la invitación res-
pectiva. C) El subastador deberá proceder a
firmar el Acta de Remate de manera inmediata
a la realización de la subasta, la que será re-
mitida a su correo electrónico informado al Tri-
bunal, debiendo ser ingresada inmediatamen-
te o en el menor tiempo posible a la respectiva
causa, por la Oficina Judicial Virtual con su cla-
ve única para efectos de la firma, todo esto,
antes de las 14:00 horas del día de la audien-
cia del remate bajo apercibimiento de quedar
sin efecto la actuación. D) La garantía para
aquellos postores que no se adjudiquen el bien
subastado será devuelta por cheque en más
breve plazo, lo que deberá solicitar por escrito
en la Oficina Judicial Virtual, mediante su cla-
ve única. Demás antecedentes en las bases
agregadas en la carpeta electrónica de la cau-
sa. Secretaria.
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EXTRACTO
1° JUZGADO CIVIL DE SAN FELIPE, ROL N°
C-517-2022, perfeccionamiento derecho de
agua, «MUÑOZ/MOP/DIRECCIÓN GENERAL
DE AGUAS». Demanda solicita que S.S. decla-
re y ordene inscripción de derecho de aprove-
chamiento de aguas superficiales y corrientes,
de uso consuntivos, de ejercicio permanente y
continuo, con un caudal de 9,16 litros por se-
gundo, equivalentes a 6 acciones en canal He-
rrera, captados de manera gravitacional desde
el Río Aconcagua y conducidas por el Canal He-
rrera, derivado El Retiro. Solicita ordenar al Con-
servador se inscriba y perfeccione el titulo y or-
denar registro en Catastro Publico de Aguas de
la DGA.
22 de julio de 2022, S.S., resolvió: Vengan las
partes a audiencia de contestación y concilia-
ción al quinto día después de la última notifica-
ción, a las 11:00 horas de lunes a viernes, si re-
cayere en día sábado al siguiente día hábil en el
horario señalado. Audiencia que deberán asistir
las partes personalmente o por apoderado con
poder suficientes. Comparendo decretado debe-
rá verificarse por sistema remoto de videocon-
ferencia. Partes interesadas, deberán ingresar
escrito a OJV con una anticipación de 2 días
antes de verificarse comparendo, para agendar
y coordinar la realización de audiencia median-
te videoconferencia a través de plataforma zoom
en la conexión  https://zoom.us/j/92921365858.
Demás instrucción en el expediente señalado.

EXTRACTO

Juzgado de Letras de Putaendo; en causa civil
Rol C-362-2018 CARATULADO: CRUZ CON
DGA, Putaendo, 21 de Febrero de dos mil vein-
te. Se recibe la causa a prueba por el término
legal, fijándose como hechos sustanciales, per-
tinentes y controvertidos los siguientes: 1.- Efec-
tividad de la existencia de los puntos de capta-
ción de aguas superficiales cuya regularización
de derechos se solicita, en su caso, caudal de
los mismos y forma de extracción. 2.- Efectivi-
dad de que la solicitante haya hecho uso ininte-
rrumpido de las aguas desde cinco años conta-
dos hacia atrás desde la fecha de entrada en
vigencia del Código de Aguas, esto es, desde el
29 de octubre de 1976. Hechos y circunstancias
que así lo acrediten. 3.- En su caso, efectividad
que la utilización por el solicitante ha sido efec-
tuada libre de clandestinidad o violencia y sin
reconocer dominio ajeno. Hechos y circunstan-
cias que así lo acrediten. Se fija para recibir la
testimonial que rindan las partes, la audiencia
de los dos últimos días hábiles del probatorio,
de Lunes a Viernes a las 10:30 horas y si reca-
yere en día Sábado, al día hábil siguiente en el
horario señalado.

ERIKA REYES EYZAGUIRRE
Secretaria Subrogante

EXTRACTO

REMATE a realizarse por videoconferencia por
plataforma Zoom. Primer Juzgado de Letras de
San Felipe, día  19 de Octubre  de 2022, a las
11:05 horas, juicio ejecutivo Rol N° 2454-2021,
caratulado «Scotiabank Chile con Gajardo», se
subastará inmueble ubicado en Junta de Los
Ríos N° 03 del Conjunto Habitacional Villa Los
Ríos I Etapa de la  Comuna de Putaendo,  ins-
crito a nombre de la ejecutada Yuvissa Andrea
Gajardo Fontecha a fojas 484 N° 281 del Regis-
tro de Propiedad del año 2003, del Conservador
de Bienes Raíces de Putaendo. Mínimo de su-
basta $24.294.073.- Precio  se pagará al conta-
do, dentro del quinto día. Los interesados de-
ben contar con un dispositivo móvil (computa-
dor, teléfono, tablet u otro) con cámara. Micrófo-
no, audio y conexión a internet, siendo de su
carga disponer de los medios tecnológicos y de
conexión y tener activa su clave única del Esta-
do, para eventual suscripción de acta de rema-
te. Deben rendir caución por el 10 % del mínimo
de la subasta, sólo mediante depósito judicial
en el Banco del Estado, en la cuenta corriente
del Tribunal Nº 22300045743, hasta las 14:00
horas del día anterior a la fecha del remate, el
que deberán ingresar y enviar correspondiente-
mente un escrito y un correo electrónico por Ofi-
cina Judicial Virtual y por correo electrónico a la
cuenta jl1_sanfelipe@pjud.cl donde señalarán A)
que acompañan comprobante que acredita ha-
ber rendido la garantía correspondiente. B) que
participaran en la audiencia de remate en la ca-
lidad de postor y deberán indicar el rol de la cau-
sa, individualizarse, fijar un correo electrónico y
un número telefónico para el caso en que se re-
quiera contactarlo durante la subasta por pro-
blemas de conexión con el fin de coordinar su
participación en la subasta y recibir el link con la
invitación respectiva. El subastador deberá pro-
ceder a firma del Acta de Remate de manera in-
mediata a la realización de la subasta, la que le
será remitida a su correo electrónico informado
al Tribunal en el menor tiempo posible a la res-
pectiva causa por Oficina Judicial Virtual con su
clave única para efectos de la firma, todo ello
antes de 14:00 horas del día de la audiencia de
remate bajo apercibimiento de quedar sin efec-
to la actuación. Demás antecedentes en las ba-
ses que constan en esta causa virtual. Se-
cretaria.

CRÓNICA

En octubre inicia sus actividades la Universidad Abierta en Aconcagua

Boris Aedo, presidente del directorio del Institu-
to Ofelia Vicuña y director ejecutivo Universidad
Abierta.

El Instituto Ofelia
Vicuña en conjunto
con la ONG ‘Refrac-
tar’ dará inicio desde
este próximo 11 de
octubre al programa
‘ U n i v e r s i d a d
Abierta’  para las
provincias de Los An-
des, San Felipe y Pe-
torca.

La iniciativa nace
como una inquietud
de ampliar los espa-
cios de acceso a la
educación para todas
aquellas personas
que deseen saber un
poco más de las dife-
rentes áreas del cono-
cimiento, sin recurrir
necesariamente a la

enseñanza pedagógi-
ca formal.

La instancia se
encuentra trabajan-
do alianzas estratégi-
cas con diversas or-
ganizaciones y pron-
to se reunirá con los
municipios del Valle.
En lo inmediato tra-
bajan de manera co-
ordinada con la ‘Uni-
versidad Abierta de
Recoleta’ (UAR), ins-
tancia que ya lleva 4
años de funciona-
miento en la región
Metropolitana con
muy buenos resulta-
dos, lo que se ha de-
mostrado en la diver-
sidad de programas

que imparten. Una
instancia similar
quiere replicar la
Universidad Abierta
del Aconcagua en la
región.

Joselyn Astu-
dillo, encargada del
campus Petorca de la
Universidad Abierta,
señaló que «la invi-
tación a este proyec-
to tiene que ver con
la convicción que
nos mueve a ejecu-
tar acciones innova-
doras y desafiantes
respecto de la cons-
trucción de conoci-
miento, el desarrollo
y las relaciones hu-
manas, buscando
amplificar el tejido
social,  lo que nos
permite construir
nuevas experien-
cias».

En la propuesta se
busca ampliar el de-
sarrollo integral de
las personas a través
de la entrega de cono-
cimientos que expo-
nen profesionales de
distintas áreas, quie-
nes de manera volun-
taria y gratuita prepa-
ran módulos que se-
rán realizados en dis-
tintas comunas de las
provincias que com-
pondrían la futura re-

gión de Aconcagua.
Boris Aedo, pre-

sidente del directorio
del Instituto Ofelia
Vicuña y director eje-
cutivo de la Universi-
dad Abierta, dijo que
«este espacio busca
aportar de manera
gratuita al desarrollo
integral de las perso-
nas proporcionando
herramientas para
su crecimiento perso-
nal en las distintas
áreas del conoci-
miento».

En tanto para Os-
car Belmar, miem-
bro del directorio de
la ONG Refractar y
del directorio de la
Universidad Abierta,
«la alianza estratégi-
ca entre ambas orga-
nizaciones es suma-
mente importante
para dar sustento a
este proyecto y en
conjunto trabajar
para potenciar el de-
sarrollo de la que es-
peremos sea la futu-
ra Región Aconca-
gua».

Los organizado-
res de este proyecto
esperan contar con
cursos presenciales y
virtuales en las dis-
tintas áreas del cono-
cimiento, los cuales

serán promociona-
dos en las diferentes
redes sociales a par-
tir del lunes 3 de oc-
tubre y donde los in-
teresados e interesa-
das podrán recibir la
información para su
inscripción. Estos
cursos van dirigidos a
personas de diferen-
tes edades y niveles
de estudios, sin im-
portar su profesión u
oficio, los que podrán
participar en horario
vespertino.

Quienes quieran
contar con más infor-
mación pueden escri-
bir al correo
contacto.uaba@gmail.com
o contactarlos a tra-
vés de las diferentes
redes sociales uabier-
taaconcagua en Ins-
tagram y Universidad
Abierta de Aconcagua
en Facebook.

Dentro de los po-
sibles cursos está
Gestión Municipal,
Alfabetización Digi-
tal.
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Corte Suprema ratifica que minera Vizcachitas Holding extrajo
agua de manera ilegal y alteró el curso natural del Río Rocín

El fallo de la Corte Suprema confirma que los trabajos que esta compañía
minera ha realizado en el valle de Putaendo «han sido al margen de la
ley, con cierto desprecio a las normas que rigen en el orden ambiental, de
agua y de manejo forestal», aseguró el abogado Rodrigo Avendaño. (Foto
Sondajes Las Tejas febrero 2022)

• La empresa de la canadiense Los
Andes Copper había reclamado con-
tra dos resoluciones exentas de la Di-
rección General de Aguas (DGA) que
ordenaron el cese inmediato de sus
actividades por, entre otros ilícitos,
intervención de cauces.
• Alcalde Mauricio Quiroz y abogado
de Simbiosis Bioconsultora expresa-
ron que «no es un buen vecino»
quien actúa vulnerando la ley.

Luego que la Com-
pañía Minera Vizcachi-
tas Holding reclamara
en contra de la Direc-
ción General de Aguas
(DGA) por dos resolu-
ciones exentas que le
indicaron el cese inme-
diato de la extracción de
aguas superficiales en el
cauce de la Quebrada
La Cortadera y la alte-
ración del curso natural
del río Rocín y de dos
de sus afluentes, la Ter-
cera Sala de la Corte
Suprema ratificó estos
ordenamientos jurídi-
cos, por lo que la em-
presa no puede realizar
obras que intervengan
estos cauces.

El abogado Rodri-
go Avendaño, de Sim-
biosis Bioconsultora,
quien asesora a la mu-
nicipalidad de Putaendo
en esta materia, explicó
que lo anterior confirma
que, desde un inicio, los
trabajos que esta com-
pañía minera ha realiza-
do en el valle de Putaen-
do «han sido al margen
de la ley, con cierto des-
precio a las normas que
rigen en el orden am-
biental, de agua y de
manejo forestal».

Asimismo, afirmó
que «desde un punto de

vista estratégico, me
parece que fue un error
por parte de la minera
llevar este asunto a la
Corte Suprema, de mo-
mento que nuestras re-
clamaciones y las recla-
maciones ciudadanas
que se encuentran en
este momento, también
van a llegar a la Corte
Suprema y a la misma
sala que falló este asun-
to. Por lo tanto, consi-
dero que es relevante
que la Corte Suprema
haya constatado este
tipo de infracciones en
materia ambiental».

Por su parte el alcal-
de de Putaendo, Mauri-
cio Quiroz, manifestó
que «creemos que este
fallo de la ilustrísima
Corte Suprema, viene a
ratificar que estamos en
presencia de un mal ve-

cino para Putaendo», y
que «éste es un nuevo
ejemplo de cómo la mi-
nera Vizcachitas Hol-
ding ha incumplido las
normas y las leyes en
nuestro país. Además,
augura algo que es ab-
solutamente lamentable
y predecible, pues esto
es una conducta reitera-
da y que ha tenido otros
aspectos como la san-
ción de la Superinten-
dencia de Medio Am-
biente por daño am-
biental, o la demolición
de su campamento por
no contar con permisos
de edificación. Creemos
y sostenemos, como lo
hemos dicho en otras
oportunidades, que es-
tamos en presencia de
una empresa que no res-
peta las normas, que no
se sujeta a la legislación

vigente y que augura la-
mentablemente una des-
trucción de la naturale-
za y un impacto negati-
vo de nuestras comuni-
dades».

GRAVE IMPACTO
AMBIENTAL

Los cargos señala-
dos por la resolución
exenta N°1902 del 18/
11/2016 de la DGA, que
posteriormente fue rati-
ficada por la misma ins-
titución, mediante la re-
solución exenta N°2203
del 18/11/2019, recha-
zan la solicitud de inva-
lidación presentada por
la minera Vizcachitas
Holding.

Lo anterior es de
suma relevancia, ya que
durante el 2019 se tra-
mitaba el proyecto lla-
mado ‘Sondajes mine-
ros de prefactibilidad
Las Tejas’, mediante
una Declaración de Im-
pacto Ambiental (DIA)
en el Servicio de Eva-
luación Ambiental
(SEA) Valparaíso, en
circunstancias que la
DGA ya se había pro-
nunciado por captación
ilegal de agua sin per-
miso.

«Se evidencia un im-
pacto ambiental signifi-
cativo sobre un recurso
natural escaso, produc-
to de la declaración de

escasez hídrica y agota-
miento de la cuenca del
Aconcagua, que no fue
considerado por el SEA
y que otorgó una RCA
favorable debido a que
el proyecto no causaba
impactos ambientales.
Esto demuestra la nula
coordinación entre los
organismos evaluadores
en el marco del SEIA y
que la minera es un pé-
simo vecino, cuyas in-
tenciones de instalarse
en Putaendo obedecen
única y exclusivamente a
un fin extractivista»,
sentenció el biólogo Sal-
vador Donghi, director
de Simbiosis Bioconsul-
tora.

Junaeb realiza difusión de la Beca ‘Práctica Técnico Profesional’

Junaeb realizó difusión de la Beca Práctica Téc-
nico Profesional.

• Estudiantes pueden postular a este
beneficio hasta el 30 de septiembre.-

Desde la Junta Na-
cional de Auxilio Esco-
lar y Becas (Junaeb)
realizaron una jornada
de difusión de la Beca
Práctica Técnico Profe-
sional en la comuna de
Calle Larga. El benefi-
cio entrega un aporte
superior a los 60 mil
pesos a libre disposición
de los estudiantes que
realizan su práctica pro-
fesional.

El director regional
de Junaeb, Tomás Mo-
rales Zárate, fue el en-
cargado de explicar en
qué consiste este bene-
ficio cuyo plazo de pos-
tulación vence el próxi-

mo 30 de septiembre.
«La actividad que esta-
mos realizando es de
difusión de la postula-
ción a la Beca Práctica
Técnico Profesional que
cierra el día 30 de sep-
tiembre como primer
plazo y luego se harán
mensualmente próxi-
mos cierres, pero enten-
diendo que es una ur-
gencia inmediata a los
estudiantes que están
realizando sus prácti-
cas, hacemos este pro-
ceso de difusión para
hacer este aporte en

caso de realizar consul-
tas y hacer un proceso
regular y que puedan
acceder a este benefi-
cio».

En este mismo sen-
tido, es que Morales
además precisó que «el
aporte es de 65 mil pe-
sos en pago único para
libre disposición del
estudiante, el balance
que hacemos es positi-
vo porque es una beca
que cien por ciento se
entrega para el estu-
diante.

«Actualmente dis-

ponemos de 1.939 estu-
diantes que ya se adju-
dicaron la beca, pero
están en un proceso al
día de hoy de 2.300 es-
tudiantes que están
adportas de revisión
para poder acceder a
este beneficio», agregó
el director regional de la
Junaeb.

Respecto de cómo
lo pueden hacer los
alumnos para postular a
este beneficio, Tomás
Morales explicó que «a
través de la página por-
tal Junaeb se realiza en
este caso el llenado del
formulario, que tiene
que venir con su infor-

me de práctica».
Finalmente, el di-

rector de Junaeb mani-
festó que «aprovechan-
do este proceso de difu-
sión, es importante

mostrar la batería de
becas a nivel regional y
creemos que es perti-
nente mostrar las otras
becas a las que pueden
acceder».
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Los integrantes del Taller de Robótica se reñunen todos los lunes y están
preparándose bajo la dirección de la Coach Anita Cuevas, especialista
en Robótica.

COMUNIDAD

Sanfelipeña padece de esclerosis y tres hernias en su columna:

Este sábado realizarán bingo para Lilian Luco en la Villa San Francisco

Jano Contreras y Joel Díaz serán los animado-
res del bingo solidario.

Ronald Olivares junto a Lilian Luco.

Diversos artistas se presentarán el sábado en el
bingo solidario.

• La cita es a partir de las 18:00 ho-
ras en la otrora población 11 de Sep-
tiembre.-

¡Todos a colaborar!
Este sábado 1 de octubre
se realizará un bingo so-
lidario para ir en ayuda
de la señora Lilian Luco
Fernández, mujer san-
felipeña que lamentable-
mente padece de varias
enfermedades que han
disminuido su movili-
dad. La propia mujer fue
quien comentó lo que
padece y los tratamien-
tos a los cuales está sien-
do sometida.

«Empecé con una
artrosis generalizada
severa, luego vino una
esclerosis y luego en un
control aparecieron tres
hernias en la columna,
que me las van a tener
que infiltrar o depende
de la ubicación operar-
la, por eso se está pro-
mocionando el bingo»,
indicó.

La señora Lilian
además expresó que «a
mí me están tratando en

el Hospital, este año co-
mencé a tratarme en el
Hospital, esta enferme-
dad me disminuye la
movilidad y cuando me
dan las crisis del dolor
son terribles, no se las
doy a nadie, eso es te-
rrible».

Por su parte, Ronald
Olivares Cruz, organi-
zador de este bingo soli-
dario, detalló la activi-
dad que se realizará este
sábado en apoyo de la
mujer. «Soy el organiza-
dor y el encargado del
bingo que le estamos
organizando a la seño-
ra Lilian, este va a ser
en la Villa San Francis-
co que era la ex 11 de
Septiembre, al lado de la
bencinera. Vamos a te-
ner varios artistas invi-
tados, muchos premios y
será este sábado 1 de
octubre a partir de las
18:00 horas», sostuvo.

En este mismo senti-

do, Olivares agregó que
«esperamos que toda la
gente nos pueda ayudar
y participar de este bin-
go, tiene un costo de 3
mil pesos con derecho a
todos los bingos, también
vamos a tener artistas,
show de títeres para los
niños y también estará
Spiderman para animar
a los niños».

Respecto de cómo
adquirir los bingos o si
usted puede donar algún
premio para esta activi-
dad, el organizador pre-
cisó que «en las redes
sociales nos pueden en-
contrar, a mi Facebook
o Instagram personal
‘Ronald Olivares Cruz’,
ahí estamos atentos por
si alguien quiere com-
prar un cartón o si quie-
ren reservar o donar al-
gún premio, igualmen-
te en la entrada estare-
mos vendiendo los car-
tones del bingo».

Scouts Ashanti imparte Taller de Robótica para menores de 10 a 16 años
La Corporación

Scouts Ashanti Chile
inició a partir del pasa-
do mes de agosto, un
interesante Taller de
Robótica para menores
de entre 10 a 16 años.

Así lo informó Ma-
nuel Machuca Céspe-
des, presidente de la
Corporación Scouts
Ashanti Chile, quien

indicó que «se comen-
zó a preparar en forma
inmediata un Equipo
Competitivo, con el
único propósito que
nos representen en la
Competencia Regional,
para que puedan clasi-
ficar a la gran Compe-
tencia Nacional de Ro-
bótica».

Agregó Machuca

que «nuestros niños y
niñas Scouts, están pre-
parándose bajo la di-
rección de la Coach
Anita Cuevas, especia-
lista en Robótica».

Para lo anterior se
reúnen todos los lunes
después de sus clases
tradicionales, desde las
17:00 a las 19:00 hrs.,
en donde son instrui-
dos, orientados, se per-
feccionan y aprenden a
trabajar como Equipo,
para poder alcanzar sus
metas y objetivos, que
no es otro que llegar a
la  final Nacional.

El Equipo está
compuesto por: Bárba-
ra Villasmil Aponte,
Grecia Villasmil Apon-
te, Enara Machuca Mo-
lina, Gabriel Salgado
Salinas, Benjamín Sal-
gado Salinas, Benjamín
Altamirano Becerra,

Jorge Piñones Cuevas.
«Sabemos que la

Municipalidad de Calle
Larga firmó un conve-
nio con la Fundación
Sparktalents,  en don-
de será la Sede Regio-
nal y Nacional de la

First Lego League
2022. El 11 de noviem-
bre de este año será el
Regional de Robótica
y al mes siguiente, en
diciembre, se realizará
la gran competencia na-
cional.

Ya con los kits de robótica en sus manos, los
jóvenes comienzan a trabajar y prepararse para
la competencia.

«Cabe destacar que
somos la única institu-
ción Scouts a nivel na-
cional que estamos par-
ticipando en la Compe-
tencia de Robótica»,
concluyó Manuel Ma-
chuca.
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PAUTA PROGRAMÁTICA VTV2 Y CANAL 14
VTR / 67 LUXOR EN LLAY LLAY Y CATEMU

JUEVES 29 DE SEPTIEMBRE 2022
08:00 Novasur Infantil
12:00 Novasur Infantil
14:00 VTV Noticias Edición Mediodía
14:35 Médicos línea de Vida
15:30 Novasur Infantil
17:00 Música en VTV
18:30 VTV Noticias Edición PM
19:00 Documentales
20:00 Documentales DW
20:55 Portavoz Noticias
21:30 VTV Noticias Edición Central
22:30 VTV Tiempo
22:35 Por Amar sin Ley, Teleserie Mexicana
23:30 Documentales
00:00 VTV Noticias Media Noche
00:45 Música en VTV

Concejo aprueba proyecto de actualización del Plan Regulador Comunal

Este martes en forma unánime el Concejo Municipal de San Felipe apro-
bó el proyecto de actualización del Plan Regulador.

La sesión contó con numerosos asistentes, entre quienes se encontra-
ban miembros del Comité Habitacional San Antonio de Almendral, quie-
nes esperan desde 2017 la ampliación de la zona urbana para desarro-
llar su proyecto habitacional en Almendral Alto.

• Alcaldesa Carmen Castillo Taucher
destacó el paso que se da en moder-
nizar el actual instrumento de plani-
ficación territorial que data del año
1998. Tras la aprobación edilicia debe
pasar por diversos trámites legales
y administrativos a nivel regional, sin
embargo, se espera que pueda en-
trar en vigencia dentro de los próxi-
mos 12 meses.

Este martes el
concejo municipal de
San Felipe aprobó por
unanimidad el pro-
yecto de actualización
del Plan Regulador
Comunal, instrumen-
to de planificación te-
rritorial que permite,
entre varios ítems,
definir el desarrollo
urbano de las comu-
nas y que en el caso de
San Felipe, se en-
cuentra vigente desde
el año 1998, privando
a la ciudad de un cre-
cimiento acorde al
aumento de la pobla-
ción.

Tras la aprobación
edilicia, el nuevo Plan
Regulador Comunal
aún debe sortear
otros pasos adminis-
trativos a nivel regio-
nal, como son la revi-
sión normativa y legal
de la Seremía de Vi-
vienda y Urbanismo,
la sanción del Gobier-
no Regional y la pos-
terior revisión de
Contraloría, proceso
que podría demorar
unos 12 meses.

Aunque la puesta
en vigencia de éste no
sea inmediata, la
aprobación de la nue-
va carta de navega-
ción urbana de la co-

muna fue recibida
con mucha emoción
tanto por los inte-
grantes del Concejo,
como por los asisten-
tes a esta sesión, en-
tre quienes se encon-
traban algunos
miembros del Comité
Habitacional San An-
tonio de Almendral,
integrado por 19 fa-
milias, quienes espe-
raban desde el año
2017 la ampliación de
la zona urbana de la
ciudad, para desarro-
llar su proyecto habi-
tacional en el sector
de Almendral Alto.

Así lo contó la pre-
sidenta del Comité,
Paola Valdivia,
quien se mostró muy
emocionada con la
noticia, manifestando
que «hemos esperado
por muchos años,
muchas veces nos di-
jeron que se iba a

aprobar, pero está-
bamos incrédulos de
tanta cosa, hemos
pasado por muchas
cosas y la verdad es
que hoy ha sido un
notición. Nosotros
compramos este te-
rreno hace muchos
años y por el Plan
Regulador no hemos
podido optar a subsi-
dios ni a nada, esta-
mos estancados, sa-
bemos que aún nos
queda por esperar,
pero sabemos que
podremos avanzar,
estamos súper felices
de poder informarle
esto a nuestros com-
pañeros».

La emoción fue
compartida por la al-
caldesa de San Felipe,
Carmen Castillo
Taucher, quien valo-
ró el trabajo realizado
desde la Secretaría de
Planificación Comu-

nal del municipio,
además de conside-
rarlo un paso funda-
mental para el desa-
rrollo de la ciudad.

«Un momento
muy importante
para nuestra comu-
na, el Plan Regulador
vigente tiene muchos
años de desarrollo,
así que necesitába-
mos modernizarnos,
este nuevo instru-
mento nos dará me-
jores oportunidades
para mejorar nues-
tra comuna y que va

a significar mejor ca-
lidad de vida para
nuestras vecinas y
vecinos, ha sido un
trabajo muy respon-
sable y serio, debo
agradecer a los con-
cejales que dieron el
visto bueno a este
trabajo y que pronto
veremos los efectos
para hacer de San
Felipe el Orgullo de
Aconcagua», deter-
minó la jefa comunal.

El concejal Basi-
lio Muena, presi-
dente de la Comisión

de Desarrollo Urbano
del Concejo Munici-
pal, agregó que «lo-
gramos dar respues-
ta a las observacio-
nes ciudadanas que
se habían implemen-
tado por parte de la
comunidad, logra-
mos destrabar este
proceso que llevaba
muchos años en-
trampado y detenido,
ahora vienen otras
etapas en otros esta-
mentos, pero obvia-
mente poder actuali-
zar, avanzar en esta
materia, era algo
muy esperado por
muchas comunida-
des y también logra-
mos establecer el
compromiso que en el
damero fundacional,
una vez aprobado y
sancionado el Plan
Regulador, se pueda
a futuro implemen-
tar un seccional, pero
estamos contentos
porque además ve-
mos que muchos Co-
mités Habitacionales
ven esto con mucha
esperanza».
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Recurren a Contraloría por extracción de aguas del río por Anglo American

El diputado Nelson Venegas junto al presidente de la Primera Sección
del río Aconcagua, Javier Crasemann, denunciaron ante la Contraloría la
extracción de aguas del río Aconcagua por parte de Anglo American.

• Diputado Nelson Venegas apoyó
denuncia de la Junta de Vigilancia
del Río Aconcagua, que pide inves-
tigar si el actuar de la Superinten-
dencia de Medioambiente se ajusta
a derecho.-

El presidente de
la Comisión de Re-
cursos Hídricos y
Desertificación de la
cámara baja, diputa-
do Nelson Vene-
gas, junto al presi-
dente de la Primera
Sección del río Acon-
cagua, Javier Cra-
semann, presenta-
ron una denuncia en
la Controlaría Gene-
ral de la República
para que se pronun-
cie si el actuar de la
Superintendencia de
Medioambiente se
ajusta a derecho
frente a la extracción

de aguas sin título,
por parte de la em-
presa Anglo Ame-
rican S.A.

El diputado Vene-
gas precisó que la de-
nuncia se hace «por el
abandono que hemos
tenido por parte de
las instituciones del
Estado no sólo ahora,
sino que hace mucho

tiempo respecto de
una cuestión que ya
es una urgencia que
vive el valle del Acon-
cagua. Acá todos ha-
blan del agua, se sa-
can fotos, se ganan
elecciones con el
tema del agua, pero
soluciones no hay
ninguna y básica-
mente lo que noso- tros estamos pelean-

do es que se está sa-
cando agua desde la
cuenca del valle de
Aconcagua para sa-
tisfacer las necesida-
des de grandes mine-
ras de otras cuen-
cas».

Agregó que «esta
es una situación su-
mamente complica-
da porque hemos en-
viado oficios al
MOP, a la DGA, Su-
perintendencia de
Medioambiente, y
no hemos tenido res-
puesta alguna, en-
tonces hay situacio-
nes bastante sospe-
chosas. Al parecer la
empresa Anglo

American tiene ami-
gos muy poderosos
que hacen que este
tipo de acciones no
prosperen y esto
está afectando la ca-
lidad de vida de la
gente, donde los po-
zos del agua potable
rural se están secan-
do y la actividad
agrícola poco a poco
se está muriendo».

Explicó que este
es un problema que se
arrastra hace varios
años, en los cuales
han pasado muchos
ministros de Obras
Públicas, institucio-
nes, servicios de Esta-
do, muchos intenden-
tes antes y ahora go-

bernadores, y no se ha
logrado ninguna res-
puesta.

Javier Crasemann
puntualizó que «la-
mentablemente para
la empresa Anglo
American el derecho
humano al agua no
existe, no es priorita-
rio, es la única em-
presa que no se some-
tió a turno y no cola-
boró para el llenado
de Los Aromos y así
salvar el próximo ve-
rano. A raíz de esta
situación es que veni-
mos denunciando
hace tiempo que no
reconocen la autori-
dad de la Junta de
Vigilancia».

Dos menores desaparecidos:

Incendio en toma Yevide afecta vivienda y deja varios heridos
Una vez más

Bomberos debió con-
currir hasta la toma
Yevide para combatir
un incendio de tipo
estructural que afectó
a f o r t u n a d a m e n t e
sólo a una vivienda
del populoso sector,
dejando cuantiosos
daños, algunas perso-
nas heridas y dos me-
nores desaparecidos
que al cierre de la pre-
sente edición eran
buscados intensa-
mente.

Así lo informó el
comandante del
Cuerpo de Bomberos

de San Felipe, Juan
Carlos Herrera Li-
llo, quien indicó que
se trató de un incen-
dio estructural «don-
de se está trabajando
con cuatro compañías
de bomberos para
evitar que el fuego se
siga propagando. En
primera instancia se
tenía antecedentes
que habían unos me-
nores que estaban
desaparecidos, se está
haciendo la búsqueda
y rescate. Hasta el
momento gracias a
Dios no hemos en-
contrado a nadie, es-

peremos que tampo-
co encontremos. Se
está trabajando en el
remojo de esta situa-
ción.

- ¿Sabe de una
persona lesionada
que la habrían lle-
vado al hospital?

- La verdad que
dicen que hay unas
personas que sufrie-
ron algunas quema-
duras, las que fueron
trasladadas por los
propios medios de la
gente de acá del sec-
tor, que fueron envia-
das al Hospital San
Camilo.

La alarma se dio a las 21,07 de ayer y correspondía al incendio de una
vivienda en la Toma Yevide.
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Exclusivo: Se confirman divisiones internas en el plantel del Uní Uní

Confirman fuertes divisiones al interior del plantel de honor del Uní Uní.

Muy complejo se
ve el futuro competi-
tivo de Unión San Fe-
lipe para lo que resta
de competencia este
2022. Durante los úl-
timos días se había
instalado con mucha
fuerza el rumor que
hablaba que al inte-
rior del primer equi-
po se estaba produ-
ciendo una fuerte di-
visión interna que es-
taba pasando la cuen-
ta, situación que se ve
reflejado en los malos
resultados del último
tiempo.

De manera exclu-
siva El Trabajo De-
portivo tuvo la opor-
tunidad de acceder a
una informacion in-
desmentible que solo
se encargó de ratificar
los rumores al confir-
mar que en el plantel
de honor hay tres gru-

pos muy marcados y
con sus respectivos lí-
deres.

El grupo más
complicado es el que
entre otros integran
los jugadores más
avezados y con mayor
recorrido profesional,
como es el caso de
Álvaro Césped, Ke-
vin Egaña y Jean
Paul Pineda, quie-
nes no tienen las me-
jores relaciones con
sus compañeros, ade-
más de presentar
constantes reclamos
por distintas situacio-
nes.

Otro grupo es el
que conforman los ju-
gadores salidos de la
cantera, como Fran-
cisco Salinas y Ma-
tías Silva, los que si
bien es cierto son
como una especie de
‘bisagra’, están mos-

trando altas y preocu-
pantes cuotas de con-
formismo con sus ca-
rreras, las que perfec-
tamente podrían al-
canzar alturas distin-
tas si es que se lo pro-
pusieran.

La tercera agrupa-
ción es la de los ‘ex-
tranjeros’; ahí están
Kevin Ceceri, Igna-
cio Avilés y Sebas-
tián Gallegos, juga-
dores que solo por
momentos y de ma-
nera muy irregular
han mostrado un ren-
dimiento acorde a su
calidad de refuerzos
extranjeros.

Tal es la magnitud
de la división que los
esfuerzos unitarios
del capitán Jesús
Pino  y el arquero
Pablo Heredia (fue
el encargado de dar la
arenga en Calama)

han resultado infruc-
tuosos. Raúl Delga-
do (dueño del club),
quien en la actuali-
dad está fuera del
país, también ha he-
cho llamados de
atención y unidad,
pero por lo menos
hasta el cierre de la
presente edición de
Diario El Trabajo,

no había novedades,
por lo que no se des-
carta que una vez que
el alto personero esté
de retorno en la zona,
tome medidas duras
y concretas con las
que buscará enviar
una señal potente de
disciplina a todo un
plantel que parece no
entender que los pro-

blemas personales o
de relaciones huma-
nas, deben desapare-
cer una vez que el
equipo entra a la can-
cha, y no que pase lo
de la actualidad don-
de los pases de balón
van dirigidos de
acuerdo a qué grupo
pertenezca cada ju-
gador.
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AMOR: Cuidado, ya que las desilusiones son
difíciles de reparar cuando es la confianza la
que se quiebra. SALUD: Buen momento para
enfocarse en estar bien de salud. DINERO:
No permita que las indecisiones se apoderen
de usted y le haga titubear en el trabajo. CO-
LOR: Rosado. NÚMERO: 7.

AMOR: Cuidado, ya que un capricho se puede
convertir en algo peligroso, e incluso, puede lle-
gar a ser difícil de controlar. SALUD: Cuidado
con alterarse más de la cuenta. DINERO: Apro-
veche el tiempo para organizar lo que tiene pen-
diente ya que el mes ya termina. COLOR: Gra-
nate. NÚMERO: 8.

AMOR: Si evita un conflicto será lo mejor. A ve-
ces las confrontaciones no sirven de mucho.
SALUD: Con los estados depresivos no se debe
jugar. DINERO: En los negocios no hay nada
que sea seguro, así es que siempre es pruden-
te tener una carta bajo la manga. COLOR: Sal-
món. NÚMERO: 10.

AMOR: Trate esta jornada de aclarar las
cosas antes que tomen un matiz más com-
plicado. SALUD: Una actitud intranquila no
le ayuda a mejorar su estado de salud. DI-
NERO: Desperdiciar las nuevas oportuni-
dades es un grave error, vamos, no las des-
aproveche. COLOR: Plomo. NÚMERO: 14.

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)
Edificio Las Rosas - O’Higgins 640

Fono 342421902

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: Las lamentaciones no sirven cuan-
do se hacen las cosas a sabiendas que se
comete un error. SALUD: Necesita enfocar
sus energías en sentirse bien. DINERO:
Debe preocuparse más por las tareas que
aún tiene pendientes. COLOR: Celeste.
NÚMERO: 3.

AMOR: Muestre sus sentimientos a esa per-
sona y no tema. Tal vez no resulte como
usted lo desea, pero al menos estará dan-
do más pasos para volver a ser feliz. SA-
LUD: Cálmese y contrólese más, alterarse
no le ayuda. DINERO: Invierta solo lo ne-
cesario. COLOR: Café. NÚMERO: 9.

AMOR: No transforme las cosas sencillas
en problemas difíciles de solucionar por
culpa de su terquedad. SALUD: Controle
sus vicios, que no se le escapen de las
manos. DINERO: Todo puede ser mucho
mejor, pero se lo debe proponer de verdad.
COLOR: Verde. NÚMERO: 6.

AMOR: Siempre debe tratar de mirar más
allá de lo que tiene en frente. SALUD: Peli-
gro de accidentes, cuidado durante la jor-
nada. DINERO: Su instinto le puede llevar
al triunfo, pero la perseverancia puede lle-
varle incluso más allá. COLOR: Gris. NÚ-
MERO: 12.

AMOR: Apoye siempre a quienes forman parte
de su núcleo, eso es importante para reafirmar
los lazos. SALUD: Tenga cuidado con este fin
de mes, en especial cuando se trate del alcohol.
DINERO: No malgaste su tiempo en tareas que
no enriquezcan sus competencias. COLOR:
Azul. NÚMERO: 5.

AMOR: El destino sabe por qué hace cier-
tas cosas, así es que no trate de torcerle la
mano. SALUD: Cuidado con los síntomas
del estrés. DINERO: Si quiere el éxito ins-
tantáneo olvídelo, ya que así no funcionan
las cosas. El esfuerzo es que se premia.
COLOR: Magenta. NÚMERO: 1.

AMOR: Comprender los errores de la otra
persona es una demostración de amor que
pocas personas pueden tener. SALUD: Evi-
te todo lo que cause estrés. DINERO: Siga
su instinto para salir a flote, y si se trata de
emprender, no tenga tanto miedo. COLOR:
Lila. NÚMERO: 17.

AMOR: Dejarse enceguecer por los celos
no permite que pueda ver las cosas desde
un punto de vista más objetivo, cuidado.
SALUD: Controle sus malos hábitos. DINE-
RO: Vea muy bien si está en condiciones
de adquirir nuevas y mayores deudas. CO-
LOR: Rojo. NÚMERO: 11.
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Muy golpeado anímica-
mente se manifestó el ex se-
nador de la república por la
zona, Nelson Ávila, tras co-
nocer la muerte de Pedro
Pascual Soto Guzmán, pa-
dre del fallecido soldado
conscripto Pedro Soto Ta-
pia, cuya muerte nunca pudo
aclararse totalmente.

En la conversación des-
tacó el empeño que tuvo don
Pedro junto a su esposa Her-
minia Tapia, para ir en bus-
ca de esa verdad.

Señalar que Nelson Ávi-
la fue muy cercano a la fami-
lia en esos momentos de la
muerte de su hijo.

«Me ha golpeado fuerte
la noticia porque natural-
mente se agolpan los recuer-
dos las innumerables jorna-
das que vivimos junto a don
Pedro y la señora Herminia,
tras la búsqueda incesante de
una verdad que pasó por to-
das las circunstancias inima-
ginables de entorpecimiento
que uno pudiera pensar, en-
tonces se hizo muy duro el
trabajo que la familia del
conscripto Pedro Soto Tapia
demandaba para saber de
una vez por todas qué es lo
que había pasado con su hijo,
y naturalmente un caso tan
emblemático conmovió al
país, llevamos a cabo innu-
merables gestiones de todo
tipo para satisfacer el legíti-
mo anhelo de la familia de

alcanzar la verdad de la
muerte de su hijo», señala.

- En ese mismo sentido,
se fue sin saber la verdad
en forma definitiva.

- Esa sensación, yo creo
que ha quedado en todos. Al
final se inventó, se falsificó
una forma de explicación de
lo que pudo haber ocurrido,
pero parecía tan inverosímil
que no hacía calzar todas las
piezas y por tanto la explica-
ción final que pudo emanar
de aquello, no dejó satisfecho
a ninguna de las partes.

- ¿A usted tampoco lo
dejó satisfecho como parla-
mentario de ese entonces?

- Por supuesto, porque
habían muchas cosas que no
calzaban, daba la impresión
que institucionalmente lo que
se hizo fue acelerar un final
que derivase en una forma de
explicación medianamente
creíble, pero que dejaba tras-
lucir intentos desesperados
por brindar un final y ya des-
prenderse de un caso que ha-
bía incomodado tanto al Ejér-
cito.

- Pero siempre ellos afe-
rrándose a saber lo que su-
cedió, porque los veía en los
medios de comunicación,
destacable en ellos.

- Sí, es difícil borrar la
imagen que queda para la his-
toria de este caso, que una
pareja tan humilde que nun-
ca dio por perdida la batalla
de la verdad sobre su hijo, y
desplegaron toda clase de es-
fuerzo para dar con algo que
pudiese parecerse a una jus-
ticia que finalmente escapó
por completo.

- ¿Se supo de cambios
en el servicio militar des-
pués de la muerte de Pedro
Soto Tapia?

- Sí, muchas cosas ocu-
rrieron a partir de este caso,
se mejoraron procedimientos,
normas de reclutamiento, al-
gunos ajustes reglamentarios
al interior de la institución
para dar curso a todo lo que
concierne a la estadía de los
conscriptos durante el ejerci-
cio de su permanencia; en fin,
muchas cosas intentaron co-
rregirse.

- ¿Desde esa perspecti-
va, no fue en vano la muer-
te de Pedro Soto Tapia?

- No, porque el caso de
Pedro Soto Tapia llegó a con-
mover al país entero, fue no-
ticia durante mucho tiempo,
remeció a las instituciones ar-
madas en su conjunto y des-
tacó innumerables aspectos

que eran altamente condena-
bles desde el punto de vista
de la transparencia de los pro-
cedimientos al interior de es-
tos institutos armados, enton-
ces nunca poder decirse que
esa lucha fue en vano. Por su-
puesto que la situaré todo el
tiempo en lo más alto como
emblema de una familia que
no dio su brazo a torcer, que
no dejó de darlo todo por
conseguir la verdad sobre la
suerte de su hijo, y en defini-
tiva remeció poderes que no
estaban acostumbrados al es-
crutinio público.

- ¿Cree usted que este
hecho haya incidido para
que el regimiento Yungay
fuera traslado de San Feli-
pe a Los Andes?

- Yo no tengo ninguna
duda que sí lo hizo, porque a
partir de este caso la sensa-
ción de impunidad que dejó
en el conjunto de la ciudada-
nía, el nombre del Regimien-
to Yungay quedó marcado
para siempre, y por supuesto
que se esmeraron en borrar
todo lo que concernía a este
caso, pero no les fue posible
y entonces lo mejor era sen-
cillamente eliminar hasta el
nombre de la institución para
dejarlo como un episodio
desafortunado, pero que ya
corresponde a un pasado que
no regresará.

- Para cerrar, ¿algún
mensaje a la familia?

- Bueno, en este momen-
to de dolor que vienen tantos
recuerdos a la mente, no pue-
do sino transmitir a través de
ustedes el inmenso cariño
que le tomé a esa familia en
aquellos momentos en que
nos correspondió estar tan
unidos, y decirles que la lu-
cha que dieron no pueden
considerarla que fue en vano,
tienen que sentirse legítima-
mente orgullosos de lo que
hicieron y reciban pues de mi
parte y de toda la gente que
estuvo junto a ellos, el cari-
ño que es posible dar.

Decir que los funerales de
Pedro Pascual Soto Guzmán
serán hoy a las 11:00 horas
con una misa en la Iglesia An-
dacollo. Posteriormente sus
restos serán sepultados en el
Cementerio Municipal Ma-
tías Tapia en El Almendral.

Ávila destaca fortaleza de Pedro Soto Guzmán y Herminia Tapia
• Ex senador se refirió a la muerte del padre
del soldado Soto Tapia, reconociendo que
quedó esa sensación que murió sin conocer
la verdad de lo sucedido con su hijo.-

El entonces diputado Nelson
Ávila elevó el caso a las más
altas esferas nacionales.

Cámaras de vigilancia claves para que Carabineros de Llay Llay
detenga a dos sujetos que entraron a robar a vulcanización

Carabineros de la
Subcomisaría de Llay
Llay, con el valioso apo-
yo de las cámaras de
seguridad de la munici-
palidad de esa comuna,
lograron la detención de
dos sujetos, uno de na-
cionalidad venezolana y
el otro chileno, por in-
tentar entrar a robar a
una vulcanización.

La información la
entregó el teniente Bo-
ris González, quien se-
ñaló que «efectivamen-
te en horas de la madru-
gada del 28 del presen-
te mes (ayer), logramos

la detención de dos im-
putados; uno de nacio-
nalidad venezolana y
otro chilena, por el de-
lito de robo en lugar no
habitado, acto que se
logró llevar a cabo me-
diante la participación
de Carabineros y de las
cámaras del municipio,
las cuales monitorea-
ban al interior del esta-
blecimiento que habían
tratado de efectuar la
sustracción de algunas
especies», dice.

- ¿Ellos ingresan a
robar o son detenidos
antes?

- Ingresan al local
alrededor de las 02:05
de la madrugada,
aproximadamente, mo-
nitoreadas por las cáma-
ras, apersonándose Ca-
rabineros a las 02:08,
vale decir tres minutos
después, los cuales se
ocultan. Pasa el carro
por fuera, no hay nadie
y como trabajamos en
conjunto la central cá-
maras le manifiesta que
los imputados saltan
nuevamente la reja y se
dan a la fuga por calle
O’Higgins con direc-
ción hacia Skate Park de

la comuna de Llay Llay,
todo esto seguido por
cámaras y el personal de
Carabineros esperó una
cuadra más allá para
poder interceptar y pro-
ceder a su detención.

Respecto al lugar
que entraron, es una
vulcanización donde se
cambian neumáticos,
principalmente a camio-
nes y maquinaria pesa-
da. Había gatas hidráu-
licas, entre otras herra-
mientas.

Los antisociales tra-
taron de ingresar esca-
lando y posteriormente

forzando chapas.
No alcanzaron a ro-

bar por la rápida inter-
vención de Carabineros.

La flecha roja apunta a los sujetos que intenta-
ban entrar a robar.

Ambos imputados
pasaron a control de de-
tención para ser forma-
lizados.


